## これから

浸水で船が傾き始めたのが5月、船

沈んだ。

のが6月、そして7月には水面下に が傾いていることに人々が気付いた

ことはなかった。 載量オーバーが問題視され、海域全 体のリスクがクローズアップされる この時はアマランスの天然ガスの積 急落という時化に煽られ転覆した。 ランス」というタンカーが原油市場 から発せられていた。昨年は「アマ この海域での危険信号はかなり前

っていた。 めて世界各国から漁船が大量に集ま 潮に乗ってくる豊富な水産資源を求 ユーラシア大陸や中米海域からの里 ここ数年海上は総じて穏やかで、

とや、船が多くなりすぎて思ったよ うかと思い始めた矢先に、超特大の たわけではない。そろそろ陸へ帰ろ うな収穫が上げられなくなっている 時化る頻度がやや高くなっているこ ことに不安を感じる漁師がいなかっ とはいうものの、このところ海が

ハリケーンに見舞われた。

デックスベースで827から657へと

船は少なかった。

の恩恵で、深刻なダメージを受ける

っても、次々と流れ込む新しい海流

が10%近いマイナスとなることはあ

時折発生するハリケーンで漁獲高

#### 底に亀裂が入ったのが今年の2月、 域で1隻の大型漁船が沈没した。船 この夏、ヘッジファンドという海 2つのメッセージ 市場に伝わった

米国大手証券会社ベアスターンズ社 ストリート・ジャーナル』だった。 第1報は6月12日付の『ウォール

うち40億‰相当を市場で売却し、更 り入れをしていたことなどから、こ 担保としたABS(資産担保証券 呼ばれる信用力の低い住宅ローンを 格付けの低いBBB格の価格はイン することになった。 ABSの中でも を市場売却すると宣言したことで、 していた金融機関が担保資産8億% にファンドにレバレッジ資金を融資 ズのファンドが金融機関への証拠金 されていたことも、ある意味不幸だ にアグレッシブな会社であると認識 の報道は弛緩しきっていた金融市場 をかけるため金融機関から多額の借 が組み入れられていたこと、同ファ のマイナスを出したらしい、と報道 が年初から4月までの累計で2ケタ ABS市場全体の需給が急激に悪化 の積み増しをするために保有資産の ったのかもしれない。ベアスターン ズ社がABSビジネスにおいて非常 ァンドの親会社であるベアスターン に緊張感をもたらした。更にこのフ ンドが数倍から十数倍のレバレッジ した。同ファンドにサブプライムと の運用子会社によるヘッジファンド

> 親会社が16億~の資金拠出を行った に充てられた後、破綻した。 べてが金融機関からの借り入れ返済 は無関係の事業債やエマージング債 にもかかわらず、保有資産のほぼす 結局ベアスターンズのファンドには 券などの低格付け市場も急落した。 急落し、それにつられて住宅市場と

ドの大きさも知名度も関係がないと というシナリオがメーンだった。」 ッジファンド運用の破綻にはファン 問題となったファンドはその中の1 式や債券ファンドの受託実績もある 用しているわけではなく、通常の株 用子会社はヘッジファンドだけを運 かし今回の破綻は、世界的な大手金 ファンドが運用に失敗して破綻する かというと設立後間もない小規模な 意識されてはきたが、それはどちら でもヘッジファンドの破綻リスクは のではなかったことである。これま チームが行っていたものである。へ 伝統的な資産運用会社であり、今回 ファンドで起きてしまった。この運 融機関の運用子会社が自ら運用する た明らかな投資判断の失敗によるも の損失が投資先のデフォルトといっ いうこと。もう1つはこのファンド 会社が運用するファンドであったと 手金融機関の子会社である資産運用 セージ性があった。1つはこれが大 アンドの破綻は、2つの意味でメッ ベアスターンズ社傘下のヘッジフ

に大きく変動する局面においては、 リオの組み入れ資産に大きな問題が くなった。また、たとえポートフォ っている機関投資家も、それを斡旋 追加証拠金(追証)の要請によって破 借入金融機関からの資金引き上げや 発生しなくても証券時価が想定以上 している証券会社も認めざるをえな

いうことをヘッジファンド投資を行

訓的な事例だったといえる。 基本を再認識するにはあまりにも教 綻するという、レバレッジリスクの

崩れた資産担保証券の価値はその後 なくAAA格やAA格を含むABS も戻ることはなく、 全般を格下げ対象とすると発表した 大手格付け機関が、 6月のベアスターンズ騒動により BBB格だけで 更に7月に入り

ことで、信用リスク

場は歴史に残る大暴 を投資対象とする市 ムローンという特定 なった。サブプライ の資産クラスに限ら 落を経験することに 豕からの解約によっ 発生する追証や投資 貧産価値の下落から 洛する中、 スク商品の時価が下 ーンズと同じように あらゆる信用リ ベアスタ

生する。 と発表したことをきっかけとし、 バレッジ水準が高いと思われるファ まで成績が不振だったファンド、 資を行うファンドのみならず、 投資家全般にある種のパニックが発 資家からの資金の出入りを停止する ンド全般の解約へと連鎖した。 心暗鬼となっていたヘッジファンド

国債など流動性のある資産に投資し 代替と銘打っていた債券型ファンド 個別市場の乱高下から想像されたも 程度のマイナスと見られており、 またヘッジファンド業界全体で見て せることができたと言われている。 失を最悪期の半分以下にまで減少さ 2ケタのマイナスとなったファンド ができたように見える。8月の初旬 ているファンドは、 のも出た。それでも上場株式や欧米 でも2ケタのマイナスを記録するも 出すファンドが続出した。また現金 ったといえそうである。 去最悪に近い数字ではあるもの の多くが8月後半には少なくとも損 市場が落ち着くまで生き延びること 本支援などを受けながらもどうにか ファンドで1日数%ものマイナスを ていた株式マーケットニュートラル 中で最もリスクが低いと考えられ よりは損失は限定的なものに収ま 8月に入るとヘッジファンド戦略 8月の月次リターンは3~4% 親会社からの資 0 過

> 品であるCPの買い手を見つけるこ 場の混乱により短期の信用リスク商

行がファンドに融資をせざるをえな Pの買い手が見つからない場合は銀 ントライン)を確保しているため、C

いという構造になる。信用リスク市

ドはCPが発行できない時の保険と 資金繰りは悪化する。多くのファン

して銀行からの融資枠(コミットメ

90日以内で償還を迎えるCPをロ

オーバーできなければファンドの

大きな問題を抱えている。

おおよそ

していたファンドの資金繰りという 行することでレバレッジ資金を調達 保付きコマーシャルペーパー) を発 ティなども含め、

ABCP (資産用

アンドに限らずプライベートエクイ

パニックは信用リスクに投

消えぬ金融不安の

だ早い。 とはいうものの、 金融業界は現在、 安心するのはま ヘッジフ

#### 主要ヘッジファント投資戦略の概要 値上がりが期待される銘柄群による買いポートフォリオと値下がりが期待される売り ポートフォリオとを組み合わせ、市場の上下の影響を排除して超過収益の獲得を狙う 株式マーケットニュートラル 個別の銘柄選択により、買い銘柄と空売り銘柄を選択。中長期的な絶対収益を狙う。 株式ロング&ショート 市場感応度や業種配分での中立化は意識しない 合併・買収や増資・増配といった、企業のコーポレートイベントによって起きる株式などの価格変動に注目して行う裁定取引 イベントドリブン 主に先進国の国債など、流動性の高い市場および先物市場を利用し、市場間の金利 債券裁定戦略 差やイールドカーブの歪みなどに収益機会を求める戦略 信用リスクの差によって生じるクレジットスプレッドを投資対象とする戦略。原則として金利のデュレーションリスクはとらない クレジット(信用リスク)裁定 経済環境や金融市場環境を予測し、特定の市場へのロングポジションやショートポ グローバルマクロ ジションをとる戦略。先物を使用することが多く、レバレッジが高くなりやすい 現在数千あると言われる個別のヘッジファンドの中から、数十から数百のファンドを選択 し、戦略や運用者の分散されたボートフォリオにしたもの。組み入れファンドを選定し ファンドオブヘッジファンズ ポートフォリオを構築する会社、またはファンドマネジャーを「ゲートキーパー」と呼ぶ

(出所) 『ヘッジファンド運用入門』 より抜粋

るファンドが断続的 ンド時価の公表と投 BSファンドがファ ランスの大手銀行の に発生し始めた。 子会社による A

約を一時的に停止す

投資家からの解

破綻するファンド

て資金繰りがつかず

謳歌した企業買収ファンドもその多 う新たな不安が発生しているのが現 それに対応できるか、 0兆円とも150兆円とも言われ とが難しくなっている中、総額10 レッジ資金を調達している。 ステムがどこまで耐えられるかと 行から資金を調達する場合、銀行が いる融資枠をファンドが利用し、 くが債券やCPの発行によってレバ この2年、 世界の金融シ 我が世の春を

る声も出てきている。 大の株式投資家であった企業買収フ 株式市場全体に与える影響を懸念す アンドのアクティビティーの低下が

### 経済の端境期に起きる ヘッジファンドの変動

なっている場合が多い。 振り返ると大きな経済の端境期と重 ンドの変動が起きる時は、あとから ところで今回のようなヘッジファ

ジ・ソロス率いるクオンタムファン 舞台から消えた。 起こし、グローバルマクロ戦略は表 中南米やアジア諸国でクラッシュを 対象が枯渇していく中で無理に出た しかし、イベントが山を越え、投資 用して大きな収益を獲得していた。 戦略はこの世界のダイナミズムを利 ユーロ統合が決まり、ソ連邦がロシ った時期は、ベルリンの壁が崩壊し、 る戦略がヘッジファンドの代表格だ ドなどのグローバルマクロと呼ばれ **転換点にあった。グローバルマクロ** アとなる、という世界経済の歴史的 例えば1990年代初頭ジョー

けてのエンロン、ワールドコムの破 綻を契機とした世界的な株式の急落 た。しかし2001年から22年にか に乗って順調に残高を伸ばしていっ 拠出年金を起爆剤とした株式ブーム ヨート戦略は90年代後半米国の確定 次に主役となった株式のロングシ



取引所、S&P500 の取引フロア)

世界の金融市場が動揺した(シカゴ-マ

を受け苦戦するようになる。

得したことで、転換社債裁定の残高 するにつれ収益機会を失った。 的存在にまで成長するが、企業の財 ネジャーと呼ばれる複合戦略の中小 戦略としてだけではなく、マルチマ は急増した。転換社債裁定は単独の 陥るさなかでもプラスリターンを獲 を利用し、株式市場が深刻な不振に 式市場のボラティリティー(変動 ル崩壊以降乱高下を繰り返す米国株 大量に発行した転換社債とITバブ 業が財務レバレッジをかけるために たのが転換社債裁定取引である。企 務リストラが進み株式市場が安定化 それと重なるように残高を伸ばし

徴であろう。

異なり、投資対象が新興国や商品市 戦略が復活する。 ただし10年前とは 国経済が活況を呈し、商品や新興国 を発した資源高の恩恵を受ける新興 株式へ投資を行うグローバルマクロ 00年代後半になると、原油高に端

> うになったのがこの時代の最大の特 とで、信用リスクを利用した戦略に バレッジは比較的低水準に維持され 場などと市場規模が小さいため、 ッジとは無縁だった信用リスク市場 ていた。それに反しこれまでレバレ レバレッジをかけることができるよ にデリバティブ市場が導入されたこ

能となっていた。こうしたファンド 利で大量の資金調達をすることが可 じての債券やCPの発行により、低 収先企業の資産を担保としたローン や金融機関に引き取られただけでな の債券やCPは世界中の機関投資家 や、独自のファイナンス子会社を通 るバイアウトファンドなどでは、買 だけでなく、あらゆるヘッジファン 術の発展は単にクレジット関連戦略 ド戦略のレバレッジの拡大に寄与し 信用リスク市場でのレバレッジ技 特に企業を買収し非上場化させ

カンタイル にもなった。 く、ヘッジファンドの新たな投資先

うに実体経済を映し出す鏡であると バレッジをかけたようなキャリート だろうか? 世界経済がどうなると言っているの するならば、今回の混乱はこれから ファンド戦略の変遷がこれまでのよ させるかもしれない。今回のヘッジ ラティリティー戦略が市民権を復活 もなかった転換社債裁定のようなボ るだろう。M&A裁定を中心とした ない。AAA格のMBSに10倍のレ た買収合戦は不可能になるかもしれ のような湯水のごとく現金を利用し 資金調達コストは上昇し、これまで ることを意味する。買収ファンドの すべてのヘッジファンド戦略もまた バレッジに急速な巻き戻しが起きつ イベントドリブンと呼ばれる戦略の レードを受け入れる投資家は激減す 大きな曲がり角を迎えようとしてい 市場を利用して資金調達をしていた しが起きるだけでなく、信用リスク 象としたヘッジファンド戦略に見直 つある。これは信用リスクを投資対 春は終わり、数年前には誰も見たく そして今、信用リスク市場でのレ

#### どうつきあうか ヘッジファンドと

場環境下、ヘッジファンドへの投資 このような大きな転換点にいる市

の分散とは単に戦略を分散させると ないことに尽きる。ただしこの場合 ことはできない。 シュが起きた時の影響を分散させる 散したところで、株式市場にクラッ ートとイベントドリブンとに戦略分 いう意味ではない。株式ロングショ 分散させ、特定のリスクに依存させ において重要なことは、投資対象を

AR(一定期間に一定確率で発生する 特定のリスクファクターモデルやV る。更にリスク管理モデルにおいて などをできるだけ意識して分散す ファンドと低い時に好調なファンド ボラティリティーが高い時に好調な 境が悪い時に好調なファンド、市場 活況な時に好調なファンドと市場環 よるジャッジメンタル運用とを組み ツによるモデル運用と人間の判断に トニュートラル運用の中でもクオン 資市場に分散させること。マーケッ クを信用しすぎるのも危険である。 最大損失額の予測値)などの統計リス 合わせてみる。収益の特性も市場が まず株式や債券といった複数の投

> 投資し、組み入れファンドが1、2 考えるのであれば、統計的に分散さ なるものの、今後しばらくはヘッジ と比較すると、手数料などが割高に 勢にしておいた方が一般的には安心 の影響を軽微に抑えられるような態 社破綻してもポートフォリオ全体へ れた大手のファンドオブファンズに ファンドが淘汰される時代が続くと

> > ーにあるか。

限らない。他人の資金を預かると って、他人勘定がうまくいくとは 用でうまくいっていたからとい

いう責任感がファンドマネジャ

#### チェックポイント ヘッジファンド投資の

①収益の源泉が納得できるか。特定 イントを挙げると次のようになる。 投資しないために必要なチェックポ 淘汰されるようなヘッジファンドに らく淘汰の時代が続くかもしれない。 きたヘッジファンドだが、今後はしば の市場の変動に過度に依存して これまで順調にその数を増やして 泉になっていないか。 いないか。レバレッジが収益の源

③運用プロセスの遂行に当たり必 ②損失管理に哲学があり、プロセスが 要十分なスタッフの経歴と数が 明確で、過去にそれが実行されて 確保されているか。 市場環境が安定していたからか。 は意図して管理しているからか いるか。収益の振れ幅が小さいの

個別にヘッジファンドを組み合わ

④資産運用業務を行うという意味 を理解しているか。自己資金の運

の採用は個別ファンドの組み合わせ なる。複数のファンドオブファンズ ジーファンドなどを利用することに 略をカバーしているマルチストラテ ンドオブファンズや、1社で複数戦 きるゲートキーパーが組成したファ せることができない投資家は信頼で

⑦ポートフォリオの状況と投資行 ⑤法令順守の精神が明確か。コンプ ⑧何か疑問が生じた場合、運用担当 ⑥顧客基盤が安定しているか。顧客 動についてのリポートが納得で の業態・国籍が分散されているか。 ライアンスよりパフォーマンス 者からの返答が速やかに行われ きるレベルで書かれているか。 ーに染まっていないか。 を重視するような企業カルチャ

# 詐欺的ファンドにも注意

として、詐欺的ファンドに巻き込ま ってきたヘッジファンドもどきの詐 破綻する。これまで、うまく立ち回 ってくるうちは、詐欺はバレないが、 かった資金で買うはずの牛を買わず 本的には同じである。投資家から預 欺師の手口はヘッジファンドでも、 いったん資金が止まるとこの手法は や償還金に流用する。新規資金が入 に、先に入っていた投資家への配当 れないというのが大前提となる。 一時期問題となった和牛商法でも基 もちろんこれらの項目以前の問題

> 界内の評判や人的つながりで確かめ あるかどうかは、結局のところ、業 能性はゼロではない。それが詐欺で 見極めるのは想像以上に難しい。現 監督官庁にも登録されていないファ 世界全体を見回すと、いずれの国の る淘汰の時代は厳しい環境となる。 欺師たちにとっても、これから迎え ファンドにアクセスするなどという オーマンスなどを頼りに自らヘッジ ネット情報やデータベース上のパフ るしかない。したがって、インター 簿を確認してもなお、詐欺である可 地に行き、オフィスを確かめ、登記 ファンドであるかを、外部の人間が でどれが詐欺でどれが本物のヘッジ ことはするべきではない。 ンドがいまだ多数存在する。その中

ありそうである。 ら10年、更に賢くなっていく必要が と付き合うために、投資家もこれか 海に出る。そして10年ほど経ったこ もなかったかのように、魚を捕りに きっとまた新しい道具を携えて何事 よりも、やや傷跡の大きなものにか は縮小に向かっている。その終わり 騒がせるに違いない。懲りない彼ら ろ、違うバブルを作って再び世間を 幾度もの嵐を乗り越えてきた彼らは るかもしれない。それでもこれまで 方は多くの人々が期待していたもの に支えられたヘッジファンドバブル 潤沢な投資資金と低利の資金調達

99